



Edition de CAEN 15/05/2019

EPOQUE Le salon des Livres de Caen

La question mémorielle au cœur des débats

Le philosophe Charles-Edouard Leroux présentera son ouvrage *La question mémorielle au XXI^e siècle*, au Salon époque, samedi.

Entretien



(Droit photo : Ouest-France)

Charles-Edouard Leroux, philosophe qui explore depuis dix ans la question mémorielle aux Dialogiques du Mémorial.

Votre livre a-t-il été programmé en fonction de ce Salon 2019 intitulé *Mémoires d'ici, mémoires d'ailleurs* ?

La rencontre est fortuite et heureuse. Au terme de dix ans d'exploration de la question mémorielle et de débats avec le public des Dialogiques, j'ai pensé, le moment venu, d'en consigner la substance dans cet ouvrage, intitulé *La question mémorielle au*

XXI^e siècle. Il est sorti des presses en mars, et j'ignorais totalement le thème dominant du salon.

On dit souvent que les peuples heureux n'ont pas d'histoire...

Au sens courant, on pourrait le dire d'un peuple qui n'a connu ni guerre, ni gloire, ni grands hommes, ni tyrans. En connaissez-vous ? Il y a une distinction à établir entre histoire et mémoire. La mémoire est le sentiment collectif du passé existant au sein d'une société ou d'un groupe, si bien qu'on pourrait parler de mémoires ; l'histoire est un savoir raisonné et organisé dont le développement en Occident est lié à celui du savoir en général. Les deux démarches sont devenues complémentaires, même si elles entrent parfois en conflit.

Vous estimez qu'il faut repenser cette question de la mémoire en ce début du XXI^e siècle...

Le siècle précédent et ses atrocités, sa barbarie, ont engendré à la fois des dénis de mémoire et ce « devoir de mémoire » souvent évoqué pendant une cinquantaine d'années. Il est temps de faire le point, de donner à la question mémorielle toute son ampleur et d'en « faire le lieu des réenchantements possibles ».

Samedi 18 mai, de 14 h à 18 h, Charles-Edouard Leroux signera son ouvrage au Salon époque sur le stand du Mémorial, place Saint-Sauveur.